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● Дзень за днём

● Чэмпiянат-2014

Для формирования доброжелательного 
отношения к людям с задержкой ум-

ственного развития и создания необходи-
мых условий для раскрытия и развития их 
способностей в 1968 г. создана всемирная 
организация «Special Olympics». 

Миссия  движения «Special Olympics» 
состоит в изменении образа жизни людей 
в возрасте от 8 лет и старше с задержкой 
умственного и физического развития с 
помощью круглогодичных тренировок и 
соревнований по многим Олимпийским 
видам спорта. Благодаря движению «Special 
Olympics»  в Минске состоялся Республи-
канский турнир по юнифайд-футболу в 
рамках Европейской недели футбола СОЕЕ-
УЕФА и Дня массового футбола Республики 
Беларусь для лиц с особенностями психофи-
зического развития. 

Важным направлением деятельности 
«Special Olympics» является Программа 
здоровья атлетов. В рамках турнира при под-
держке БГМУ была проведена программа 
«Здоровые спортсмены», которая включает 
в себя две мини-программы: «Особенные 
улыбки» и «Здоровый образ жизни».

Реализация этих программ стала возмож-
ной благодаря участию волонтеров из числа 
преподавателей и студентов стоматологиче-
ского и педиатрического факультетов.

Программа «Особенные улыбки» (кли-
нический директор, доцент кафедры сто-
матологии детского возраста БГМУ – М.И. 
Кленовская) предусматривает  стоматоло-

гический мониторинг 
спортсменов: осмотр, 
обучение гигиене по-
лости рта. В этом году, 
благодаря усилиям пре-
подавателей кафедры 
стоматологии детского возраста (Боровой 
М.Л., Мельниковой Е.И., Ковальчук Н.В., 
Кленовской М.И.) и студентов 3–5 курсов 
Костюкевич Анны, Колас Дарьи, Бобрицкой 
Екатерины, Парфенчик Дануты, Радьковой 
Тамары, Крюк Марии было осмотрено и 
обучено гигиене полости рта 70 спортсменов 
в возрасте от 12 до 21 года.

Все спортсмены-инвалиды получили из 
рук студентов подарки: красочно оформ-
ленные памятки по уходу за полостью рта, 
зубные щетки и зубные пасты «Colgate».

Программа «Здоровый образ жизни» 
(клинический директор Безлер Ж.А. – асси-
стент 2-й кафедры детских болезней БГМУ)  
проводилась при участии волонтеров: пре-
подавателей (ассистентов – Долидович 
Е.Ю., Безлер Ж. А.) и студентов педиатри-
ческого факультета 4-5 курсов: Сулимского 
Андрея, Куприянец Екатерины, Казутиной 
Ирины, Руденковой Екатерины, Акинше-
вой Анастасии, Ракицкой Ольги, Федорин-
чика Виктора. Программа предусматривает 
измерение роста и массы тела, индекс массы 
тела, оценку физического развития, изме-
рение артериального давления, пальпацию 
щитовидной железы. После чего в индиви-
дуальной беседе проводили разъяснение по 
вопросам здорового образа жизни, правиль-

ного питания, от-
каза от вредных 
привычек.  По-
с л е  с к р и н и н г -
обследования каж-
дому ребенку был 
выдан «Паспорт 

атлета» с указанием его индивидуальных 
параметров развития, показателей здоровья, 
состояния полости рта, а также рекомен-
дациями о необходимости дальнейшего 
углубленного обследования у специалистов 
и нуждаемости в соответствующей стомато-
логической, педиатрической или терапев-
тической помощи. Подростки с радостью и 

инте-
ресом 

шли на контакт, были открытыми, добро-
желательными и веселыми. 

Уникальность организации «Special 
Olympics» в том, что она предоставляет лю-
дям независимо от уровня их способностей 
возможность для участия в спортивных 
тренировках и соревнованиях. Хотя в спорте 
выигрыш, безусловно, важен, в «Special 
Olympics» ценнее всего победа над собой, 
над своим недугом.

Наталья КОВАЛЬЧУК, доцент кафедры стоматологии 
детского возраста, Жанна БЕЗЛЕР, ассистент 2-й 

кафедры детских болезней

Двадцать второго  мая 
на сцене «Студенческой 

деревни» своё творчество 
демонстрировали коллективы 
художественной самодея-

тельности студклуба БГМУ.
Программа их выступления 

была составлена из лучших 
творческих номеров, поэтому 
зрители очень тепло прини-

мали наших самодеятельных 
артистов. 

Вместе с дружной группой 
поддержки студенты до-

стойно представили Бело-
русский государственный 

медицинский университет  
гостям чемпионата мира 

по хоккею.

Фото Эвелины 
САВЕЛЬЕВОЙ,  

студентки лечфака

Со здоровьем 
по пути

Достойное выступление



● Традыцыi

Ю б и л я р ы  июня
ДЕНИСОВ 
Сергей 
Дмитриевич – 
зав. кафедрой опе-
ративной хирургии 
и топографической 
анатомии, 
профессор

СИДОРЕНКО
 Валентина 
Н и к о л а е в н а  – 
профессор 
кафедры 
акушерства 
и гинекологии

ЛАГИР 
Галина 
Михайловна – 
ассистент 
кафедры 
детских 
инфекционных 
болезней

ЖИДКО
Лилия
Болеславовна – 
ассистент 
1-й кафедры 
детских 
болезней

ДАРЕВСКИЙ 
Вячеслав 
Иосифович – 
доцент 3-й кафедры 
терапевтической 
стоматологии

● Віншуем!

– Когда и почему Вы захотели стать врачом?
– Медиков в моей семье не было: мать – учи-

тельница младших классов, поэтому я мечтала быть 
учителем, мне нравилось проверять тетрадки. Но в 
детстве я часто болела, и после тонзиллэктомии в 7-м 
классе появилась мечта стать детским врачом. В итоге 
в моей жизни соединились 2 желания – стала врачом, 
а затем преподавателем.

– У Вас в детстве были любимые игры? 
– В послевоенное время любила играть с мальчиш-

ками в войну, изображая 
медсестру. В школьные 
годы любимой игрой 
были лапта и казаки-
разбойники.

– Вспомните самые 
яркие воспоминания 
студенчества?

– Первая студенческая «картошка» в Пуховичском 
районе – было очень весело. Также запомнилась 
подготовка к экзаменам по анатомии в большом 
анатомическом музее, где находились с утра до ве-
чера, ведь сдавать надо было академику Голубу Д.М. 
и профессору Леонтюку А.С. А еще – участие в хоре 
и поездки с хором в Вильнюс, Таллин, Ригу; высту-
пления агитбригады педфака, где я пела в вокальном 
ансамбле.

– Какие преподаватели Вам запомнились больше 
всего?

– Запомнились профессора Гнилорыбов Т.Е., Усов 
И.Н. С уважением вспоминаю занятия по педиатрии 
с Коршун И.В., Чичко М.В., Комликовым Ю.Ю. 
Детским инфекциям училась у профессора Ключарева 
А.А., ассистентов Кузиной М.Ф. и Водопьяна В.В.

– Большая часть профессиональной деятельности 
связана с острыми кишечными инфекциями. Почему 
для Вас ОКИ главная тема?

– Так получилось, что работать я начала в дизен-
терийном детском отделении больницы на Кропот-
кина, где через 9 лет стала заведующей кишечным 
отделением. Затем перешла работать ассистентом 
на курсе детских инфекционных болезней, который 
был организован в 1982 году, а с 1984 г. – кафедра 
детских инфекционных болезней. Являлась бессмен-
ным консультантом отделения ОКИ УЗ «Городская 
детская инфекционная клиническая больница», 
где сама освоила и затем обучала студентов расчету 
инфузионной терапии, рациональному питанию 
при ОКИ, диагностике и лечению дисбиоза у детей. 
Удовлетворение доставляла хорошая динамика в те-
чение болезни маленьких пациентов, радостный смех 
ребенка и благодарная улыбка матери.

– Вы преподаете в университете более 30 лет. 
Чем, по Вашему мнению, отличаются студенты 90-х 
и сейчас? 

– На мой взгляд, студенты 90-х лет отличались от 
нынешних тем, что они выбрали свою профессию 
не из-за престижности, а из-за стремления помочь 
людям. Они были более заинтересованы в учебе, не 
думали о зарплате врача, были более внимательными 
к пациентам и более доброжелательными, уважали 
преподавателя.

– Если бы у Вас появилась возможность начать 
сначала, кем бы Вы стали?

– Думаю, что я обязательно стала бы детским 
инфекционистом, потому что очень люблю свою 
профессию.

– В свободное от работы время чем Вы любите 
заниматься?

– Люблю готовить, собирать грибы, заниматься с 
внуками. Дача для меня – это и отдых, и напряженный 
труд. Приятно вырастить богатый урожай и угостить 
друзей, родных. А какое хорошее настроение создают 
цветы, пение соловьев, летающие над домом аисты!

– Какие Ваши любимые книги, песни, цветы?
– В молодости любила стихи Ю. Друниной, А. Де-

ментьева, Е. Евтушенко, А. Асадова. Позже увлеклась 
детективами, французскими романами. 

Нравится эстрадная музыка, песни бардов. Лю-
блю песни композиторов Ю. Антонова, Р. Паулса, 
И. Крутого. Из исполнителей песен предпочитаю 
Л. Лещенко, С. Ротару, Ф. Киркорова... Люблю слу-
шать выступления М. Задорнова, М. Жванецкого, 
Е. Петросяна. 

Люблю все цветы, но особенно – астры и гладио-
лусы (выращиваю их на даче).

– А Вы помните свою первую любовь?
– Влюбилась с первого взгляда в парня из Рязани, 

с которым познакомилась на автобусной остановке. 
После этой встречи начала писать стихи. Переписы-
вались часто и встречались в течение 5 лет, однако 
– не судьба! Первая любовь редко сохраняется на 
всю жизнь…

– Как часто и почему Вы бываете недовольны со-
бой?

– В первые годы работы не хватало опыта и знаний. 
Мне повезло с хорошими учителями как на кафедре 
МГМИ (Астапов А.А.,  Дорошевич Л. С.,  Долбик  
М.И. и др.), так и в  Санкт-Петербурге, Москве, где 
проходила курсы усовершенствования. 

Последние годы недовольна собой, если не успе-
ваю дать студентам как можно больше информации, 
но я стараюсь, чтобы занятия были интересными и 
содержательными.

– Какими способами сохраняете привлекатель-
ность, как заботитесь о своем здоровье?

– Не считаю себя привлекательной. Стараюсь быть 
аккуратной во всем, причесанной, с приведенными 
в порядок руками (после работы на грядках). Косме-
толога не посещаю. В молодости любила ездить на 

велосипеде. Последние годы забота о здоровье заклю-
чается в прогулках по лесу, работе на даче, общении 
с внуками, это приносит положительные эмоции и 
снижает давление!

– Имея такой большой опыт работы, что Вы може-
те пожелать молодым сотрудникам и студентам?

– Молодым сотрудникам желаю постоянно учить-
ся, чтобы знания были глубокими; перенимать опыт 
у старших коллег, пока есть такая возможность; до-
стичь уважения коллег и студентов, стать опытными 

клиницистами.
Студентам хочу пожелать 

стать грамотными, ответ-
ственными врачами, любить 
свою профессию, помнить, 
что от ваших правильных 
назначений, внимательного 
отношения к пациентам зави-

сит их здоровье, а порой и жизнь… Деньги – не самое 
главное в жизни, гораздо важнее – профессионализм 
и милосердие.

                       ***
Мудрее Вас на свете не сыскать,
Вы помогали делом и советом!
Сегодня Вам уже – шестьдесят пять,
Желаем Вам добра и море света!

Вы так умны и искренне добры,
Вы молодежь тому же научите!
Здоровья Вам и радостной поры,
Чтоб было все, чего давно хотите!

Сотрудники кафедры детских инфекцион-
ных болезней от души поздравляют Галину Ми-
хайловну с замечательным юбилеем, желают 
крепкого здоровья и творческого долголетия.

Совсем недавно в Белорусском 
государственном университете 

культуры и искусств состоялся вечер 
традиционной африканской и белорус-
ской культур, который был подготов-
лен белорусскими студентами БГУКИ 
и иностранными выпускниками и 
студентами БГМУ из Ганы, Намибии, 
Нигерии и Эфиопии.

Почетными участниками вечера стали 
фольклорный коллектив «Вяснянка» ка-
федры этнографии и фольклора, а также 
студенты 320Н группы кафедры хорео-
графии под руководством Ковалёва Р.В. 
На встрече присутствовали и студенты 
БГЭУ, с которыми у нас давние друже-
ские связи.

Профкомом студентов БГУКИ совмест-
но с кафедрой менеджмента социально-
культурной деятельности были подго-
товлены творческие номера в жанрах 
хореографии и вокального искусства.

Вечер открыла доцент 
кафедры менеджмента 
социально-культурной 
деятельности Карнажиц-
кая Т. В., которая рас-
сказала присутствующим 
в зале о том, что встречи 
с иностранными студен-
тами БГМУ стали уже 

традиционными. И как подтвержде-
ние этому она подарила свою книгу 
«Международные коммуникации» 
Риджу Аду Нтиамуа (Гана), Филиппусу 
Итембу (Намибия) и выпускнику БГМУ 
2011 года, ныне ординатору кафедры 
детской хирургии БГМУ Тулаху Андрю 
(Нигерия) в знак благодарности за со-
трудничество.

Затем белорусские студенты БГУКИ 
представили свой родной университет, 
рассказали о его истории и сегодняшнем 
дне. Преподаватель кафедры хореографии 
Ковалёв Р. В. показал документальный 
фильм об известных творческих коллек-
тивах университета.

После выступления фольклорных 
коллективов БГУКИ свою программу под 
названием «У карты моей Родины» про-
демонстрировали студенты и выпускники 
БГМУ из Ганы, Нигерии и Намибии. 

Тулаха Андрю представил Африкан-
ский континент, рассказал об особенно-
стях истории, политического  устройства, 

о б р а з о в а н и я 
и культуры в 
странах Афри-
ки, а также  об 
особенностях 

менталитета народов этого континента. 
Хильда Одигуре рассказала об истории, 

здравоохранении, культуре, традициях 
и обычаях своей Родины – Нигерии, а 
также о направлениях современной моды 
в их стране, об удивительных фестивалях, 
которые проходят ежегодно в Абудже 
– столице Нигерии. Она продемонстри-
ровала нигерийские головные уборы – 
оригинальные и очень красивые.

Диана Рдейни и Ридж Аду позна-
комили слушателей с Ганой – с этой 
удивительной и очень красивой страной 
Африки, с её географическим положени-
ем, достопримечательностями и, конечно 
же, рассказали о народе Ганы.  

Афро-Латин и Филиппус Итембу пред-
ставили свою родную Намибию – одну из 
самых необычных стран Африканского 
континента.

Каждый рассказ студентов сопрово-
ждался мультимедийной презентацией. 
В завершение программы студенты из 
Африки исполнили народные песни и 
танцы.

Завершился вечер чаем со сладостями, 
пирожными и домашним вареньем.

За чаем студенты и преподаватели 
делились впечатлениями о вечере, состав-
ляли планы на новые встречи, обсуждали, 
как и где их лучше проводить, рассказы-
вали забавные истории из студенческой 
жизни и фотографировались.  

В память о встрече 
белорусские студенты 
подарили иностранным 
с т у д е н т а м - м е д и к а м 
баночки с домашним 
вареньем и компотом, 
которые приготовили их 
мамы и бабушки.

Мы думаем, что та-
кие встречи нужны как 
белорусским, так и ино-
странным студентам, так 
как они расширяют их 
знания о разных стра-
нах, воспитывают ува-
жение к другим народам, 
культурам, ценностям, 
традициям и опыту, по-
могают приобрести на-
выки культурной толе-
рантности.

Алла ШАРАПА, ст. 
преподаватель кафедры 

белорусского и русского языков

Пусть счастьем 
светятся глаза

На днях ассистенту ка-
федры детских инфекционных болезней 

Лагир Галине Михайловне исполняется 65.
С 1973 года после окончания МГМИ работала 
врачом, затем – зав. отделением в инфекци-
онной клинической больнице г. Минска. Более 30 
лет работает в БГМУ: с 1982 года – ассистен-

том кафедры 
инфекционных 
болезней, а с 1998 года – ассистентом кафедры 
детских инфекционных болезней. Имеет более 
30 научных работ.
В преддверии юбилейной даты мы попросили Галину 
Михайловну ответить на несколько вопросов.

● Ад шчырага сэрца

У карты  



УСТИНОВИЧ
 Алла 
Анатольевна – 
доцент 
2-й кафедры 
детских 
болезней

ЛАЗУТА 
Людмила 
Павловна – 
ст. преподаватель 
кафедры обще-
ственного здоровья 
и здравоохранения

Пусть будет жизнь ваша светла,

Полна добра и смеха,

Цветов, подарков и тепла,

Везенья и успеха!

моей Родины



В рамках программы «Миро-
вое наследие» кафедра гигиены 

труда и профком студентов БГМУ приглашают 
студентов и  сотрудников университета  4-8 августа 2014 

года  в путешествие по Германии, Герцогству Лихтенштейн 
и Швейцарии: РЕГЕНСБУРГ-ЛЮЦЕРН-БЕРН-ВАДУЦ-

ЖЕНЕВА. Справки и запись по тел.: (044, 029) 777-88-05, 
(017) 272-57-67; прием документов 10-17 июня в про-

фкоме студентов. Визы для студентов и пре-
подавателей – БЕСПЛАТНО! 

● Увага!

● Нашы выпускнiкi

Наталья Александровна ОДиН-
ЦОВА – выпускница БГМУ 1987 
года, ныне заместитель главно-
го врача по родовспоможению 
родильного отделения УЗ «6-я 
Городская клиническая боль-
ница»– именно такой человек. 
известный в своей области спе-
циалист, профессионал с большой 
буквы, эффектная женщина, мама 
и бабушка – во всех сферах жизни 
она достигла серьезных высот. Это 
благодаря ее таланту и неустан-
ному тяжелейшему труду многие 
женщины узнали радость мате-
ринства, а страна пополнилась 
тысячами маленьких жизней. 

Даже в тот короткий час, от-
веденный на нашу беседу, люди 
приходили к ней за помощью 
постоянно. Без малейшего недо-
вольства, отвлекаясь на каждого, 
терпеливо отвечая на много-
численные телефонные звонки, 
моя собеседница возвращалась к 
разговору. О том, как ей удалось 
счастливо совместить в жизни 
непростую профессию и личную 
жизнь, какие проблемы сегодня 
наиболее актуальны в акушерстве, 
тяжело ли быть врачом – обо всем 
этом читайте в нашем интервью.

«Я с гордостью могу 
сказать, что успела 

 в жизни всё…»
– Наталья Александровна, се-

годня Вы – известный врач, про-
фессионал с большой буквы. Рас-
скажите, пожалуйста, как все 
начиналось. Медицина – детская 
мечта? Или, может, семейная 
традиция?

– Нет, в семье у нас не было 
врачей. Мама – учительница, папа 
– военнослужащий. Да и детской 
мечтой мой выбор не назовешь – 
помню, в школе я хотела быть па-
рикмахером. Профориентировала 
именно в эту область меня мама. 
Это было ее огромное желание, 
чтобы дочь пошла в медицину. Я 
тогда без особых колебаний при-
няла мамино предложение и по-
ступила в медицинский институт.

– А акушерство-гинекология? 
Почему Вы выбрали именно эту 
специальность?

–В то время это направление 
считалось особенно престижным. 
и попасть в группу по акушерству 
и гинекологии было архисложно. 
Туда шли только лучшие из луч-
ших. Нужен был высокий балл по 
рейтингу, регулярное посещение 
кружка.Но поскольку я закончила 
мединститут с отличием и могла 
конкурировать с другими вы-
пускниками, я с  уверенностью в 
своих силах пошла именно в этом 
направлении. 

– Какова сейчас сфера ваших 
практических интересов? 

– По специальности я акушер-
гинеколог. Но по опыту уже боль-
ше акушер. Непосредственно в 
акушерстве я работаю долгих 16 
лет, начиная с 1998 года. 

– Как складывался Ваш про-
фессиональный путь? Вы ведь в 6-м 
роддоме работаете не так давно?

– Да, сюда я 
пришла сравни-
тельно недав-
но.Сразу  по-
сле института 
проработала 7 
лет в женской 
консультации, 
потом – во 2-м 
роддоме в об-
щей сложности 
7 лет: из них 5 
– в отделении 

гинекологии и 2 – заведующим 
отделением патологии беремен-
ности. После этого перешла  в 
3-й роддом и там 13 лет работала 
заместителем главного врача по 
родовспоможению. Теперь такую 
же должность занимаю в 6-м 
роддоме.

– Чтобы стать отличным 
практикующим врачом и добиться 
при этом определенных высот в 
административной работе, мно-
гие женщины сознательно идут 
на определенные жертвы: отка-
зываются от семьи, личной жиз-
ни… Чем пришлось пожертвовать 
Вам?

– Лично я с гордостью могу 
сказать, что без каких-либо жертв 
успела в жизни все.Получилось 
так, что я относительно рано вы-
шла замуж – буквально после тре-

тьего курса института. Муж в это 
время закончил четыре курса. Мы 
с ним учились в одном вузе – это 
был так называемый студенческий 
брак. Через год после свадьбы у 
нас родился первый сын. Через 
четыре года – второй…

Я отношу себя к категории 
людей очень организованных и 
нацеленных на определенные ре-
зультаты. Это, наверное, и сыграло 
главную роль в том, что сегодня я 
– не только врач и администратор, 
но и мама двоих замечательных 
взрослых сыновей, бабушка двух 
внучек. 

– Сыновья наверняка продолжа-
тели врачебной династии?

– Да, они оба врачи во втором 
поколении. Старший – кардиохи-
рург, младший – врач спортивной 
команды. и невестки у меня обе 
врачи. Теперь дело за внучками.

– Скажите, а научной работой 
Вам приходилось заниматься?

– Вплотную – нет. Как и все 
врачи-практики, я часто писала 
и пишу различные статьи в меди-
цинские журналы в соавторстве с 
коллегами. Но непосредственно 
наукой не занимаюсь. Когда я 
окончила институт и была в декре-
те по уходу за вторым ребенком, 
мне предложили поступить в 
аспирантуру. Но я категорически 
сказала «нет». Взявшись за дело, 
надо делать его хорошо или совсем 
не делать – я считаю так. А со-
вмещать работу, семью и научную 

деятельность крайне слож-
но. Поэтому я выбрала 

практику.
В аспиранту-

ре сейчас учит-
с я  с т а р ш и й 
сын. Надеюсь, 
именно он во-

плотит в жизнь 
то, чего не успела 

сделать его мама.
Я же называю себя 

играющим тренером – притом, что 
руководящей работой занимаюсь 
уже много лет, я не просто сижу в 
кабинете и раздаю указания.Мне 
приходится много оперировать, 
осматривать больных, проводить 
консультации.

– Наталья Александровна, Вы, 
безусловно, счастливый человек, 
состоявшийся во всех отношениях  
– профессионал, администратор, 
мама, бабушка…О чем Вы меч-
таете сейчас? Чего бы Вам еще 
хотелось?

– Знаете, я всегда мечтала пора-
ботать в роддоме, где все было бы 
суперсовременно. В учреждении, 
оборудованном по последнему 
слову техники, собравшем под 
одной крышей профессионалов с 
большой буквы. и если последнее 
в жизнь воплотить, можно сказать, 
удалось – и в 3-м роддоме, и здесь 
работают действительно грамот-
ные и преданные своему делу 
люди – с технической стороной 
немножко сложнее.  Поэтому, как 
только я пришла сюда на работу, 
первое, что сделала,– написала 
концепцию реорганизации роддо-
ма 6-й больницы в перинатальный 
центр 3-го уровня. Очень хочется 
придать статус этому родовспо-
могательному учреждению. Тем 
более что оно у нас такое боль-

шое –только за прошлый 
год мы приняли 6045 родов. и 
это самый высокий показатель в 
республике. Но чтобы оказывать 
качественную помощь женщине и 
ребенку в период внутриутробного 
развития, в период рождения, но-
ворожденности, тут должен быть 
замкнутый цикл. А для этого нуж-
но сделать еще немало. Но я верю, 
что у меня все получится.

Ну, а чисто с житейской точки 
зрения, мне, как и любой жен-
щине, хочется видеть счастливой 
свою семью, радоваться за детей, 
растить внуков. и проводить 
больше времени вместе. Сейчас 
для этого нам с мужем нужно по-
стараться изо всех сил. Потому что 
специфика нашей работы такова 
– муж у меня, кстати, тоже врач, –  
что и дома мы тоже оба на работе. 
Переключиться крайне сложно. 
Ведь сделать это – значит проиг-
норировать проблемы и просьбы 
пациентов. Для меня же, в какое 
бы время  они ни поступали, это 
невозможно.

– Дома Вы с мужем много гово-
рите о работе?

– Нет, разве что обсуждаем 
какие-то необычные случаи. Дома 
мы больше слушаем старшего 
сына. Кардиохирургия для нас с 
супругом – совершенно новое и 
неизведанное направление, поэто-
му с удовольствием впитываем 
любую информацию, которой де-
лится сын. Да и вообще, молодежь 
у нас сейчас очень грамотная и 
всесторонне развитая. Общаешься 
и понимаешь, что наше врачебное 
будущее в хороших руках. 

– Как Вы считаете, престиж 
вашей специальности сегодня так-
же высок? 

– Престиж, конечно же, остал-
ся на прежнем уровне. А вот ин-
терес к специальности упал. Но 
связано это, скорее всего, с тем, 
что сегодняшние выпускники,  
осознавая всю степень ответствен-
ности и тяжелый моральный груз 
профессии, просто не готовы его 
нести.  Поменялось сознание у 
молодежи. Возможно, есть более 
легкие специальности, и молодые 
специалисты выбирают именно 
их. 

Я веду практику у студентов, 
и когда задаю вопрос, кто из них 
хочет идти в акушерство,–из 30 

человек руки поднимают бук-
вально 1-2.

и ругать студентов за это нель-
зя. Не каждый чувствует в себе 
силы пойти в этом направлении. 
Ведь наша специальность подразу- 
мевает огромные затраты сил – 
как физических, так и моральных. 
Это ежедневная, непрерывная за-
бота о матерях, о новорожденных 
детках. Это  постоянный поиск 
компромиссов с родственниками, 
которые не всегда хотят понимать, 
что врачи – не боги. Которые даже 
мысли не допускают, что есть мас-
са факторов, отсрочивающих, на-
пример, выписку матери и ребен-
ка. Причин, по которым все может 
пойти не так, как им бы хотелось.  
Здесь каждый день – как на войне. 
Вот только жертвы среди мирного 
населения не допустимы.

– Может быть, не совсем кор-
ректный вопрос, но что Вы ска-
жете про статус  6-го роддома 
как одного из лучших по сравнению 
с другими аналогичными учрежде-
ниями Минска? Чем он снискал себе 
такую славу? 

– Вы знаете, когда я уходила 
в 2001 году  из 2-го роддома в 
3-й–первый находился на  гребне 
престижа. Там был сделан хоро-
ший ремонт, работала команда 

настоящих профессионалов. 
и он считался самым лучшим 
родовспомогательным учрежде-
нием в городе. В отличие от 3-го 
родильного дома, который уже 
из-за своей специфики – там 
лечатся женщины с различными 
заболеваниями, начиная от ту-
беркулеза и заканчивая гепатитом 
С, – не мог похвастаться такой 
славой. и вот здесь на практике я 
поняла, что значит выражение «не 
место красит человека, а человек 
место». Спустя 13 лет я уходила 
оттуда с гордостью, что в этом 
месте собрались профессионалы 
высокого уровня, и учреждение 
это по праву может занять одно 
из первых мест в списке анало-
гичных. 

А что касается материально-
технического оснащения, все 
учреждения у нас требуют перемен 
– какое-то в большей, какое-то в 
меньшей степени.Шестой роддом 
не исключение: очень хочется 
его облагородить внешне. Что до 
команды, то здесь она очень до-
стойная.

«Трое детей сегодня – 
норма. И это –  

осознанный выбор…»
– Наталья Александровна, са-

мый, наверное, главный и вол-
нующий вопрос, который задают 
акушеру: как обстоят дела с рож-
даемостью? Какова современная 
тенденция?

– Однозначно могу сказать, 
что в последние годы она пошла 
вверх. и тенденция эта устойчи-
вая. Напомню цифру, которую я 
озвучивала выше: за прошлый год 
только наше учреждение приняло 
6045 родов. А у меня в памяти еще 
времена, когда мы принимали 3-4 
тысячи. 

В семьях детей стало больше. 
Сегодня 3-4 ребенка – это уже 
норма. Но при этом далеко не 
предел. Если раньше, например,  
после второго кесарева сечения 
мы перевязывали женщине маточ-
ные трубы, чтобы она больше не 
смогла забеременеть в виду риска 
разрыва матки, то сейчас наши 
пациентки  категорически против 
такой операции – они хотят и со-
бираются рожать еще. 

и все это – не случайные бе-

ременности. Это хорошо обду-
манный, полностью осознанный 
выбор.

– Как Вы думаете, в чем причина 
такого бума?

– Я считаю, что здесь – ком-
плекс  причин. Первая, конеч-
но, – правильная  политика 
государства в области защиты и 
поддержки многодетных семей. 
Вторая – качество жизни, ко-
торое значительно улучшилось 
за последние годы. Ну и третья 
–это понимание, к которому при-
ходят люди, что самая большая 
ценность в жизни – не карьера, 
не деньги и развлечения. Самый 
большой клад – это дети.

– А возрастная категория роже-
ниц сильно изменилась в последние 
годы? Может, как-то повлияла 
западная тенденция, когда женщина 
сначала делает карьеру и только по-
том задумывается о детях?

– В этом смысле у нас все по-
прежнему: рожают больше женщи-
ны 25-30 лет. Что касается рожениц 
ближе к 40-летнему возрасту, та-
кие, безусловно, есть. Но причина 
поздних родов, как правило, никак 
не связана с карьерой – это либо 
трудности в личной жизни, либо 
проблемы со здоровьем.

– Нынешнее раннее саморазви-
тие подростков тоже не изменило 
ситуацию? Количество ранних родов 
не увеличилось?

– Нет. Как раз наоборот, моло-
дежь у нас хорошо информирована 
по многим вопросам. В том числе и 
по вопросам контрацепции.

– То есть, можно говорить о 
том, что грамотность нашего 
населения в вопросах гинекологии 
повысилась?

– Однозначно. Сегодня жен-
щины, которые приходят к нам на 
прием, имеют представление и о 
болезнях, и о проблемах беремен-
ности, и о родах. Хотя и в разной 
степени. и дело здесь не только 
в интернете, который пришел 
буквально в каждый дом. Сейчас 
проводится много разных курсов, 
которые женщины охотно посе-
щают. Они регулярно обращаются 
в медицинские центры, где врач, 
если у него есть чуточку времени, не 
только посмотрит, но и обязательно 
прочитает лекцию по той или иной 
проблеме. 

– Но, несмотря на такую про-
свещенность, женские заболевания 
ведь «помолодели»? 

–  Я бы так не сказала. Люди 
болели во все времена. и если учи-
тывать все факторы современной 
жизни – экологию, неправильное 
питание, вредные привычки, – 
картина сильно не изменилась.Тут, 
скорее, можно говорить об увеличе-
нии общего уровня заболеваемости, 
а не конкретно гинекологических 
болезней.

–  Скажите, а что изменилось в 
акушерстве за последние годы? Мод-
ные сегодня партнерские роды вы 
практикуете в своем учреждении?

–  Практикуем, и очень активно. 
В нашей больнице работает школа 
по подготовке партнерских родов, 
там преподают очень грамотные 
специалисты. Будущие родители с 
большим удовольствием посещают 
эту школу. А потом приходят вместе 
на роды. и мы с радостью идем всем 
им навстречу.  

– Курьезные случаи у вас бывают? 
Как ведут себя будущие папы?

– Нет, наши будущие отцы при-
ходят хорошо подготовленными. 
Они имеют четкое представление, 
что будет происходить, что нужно 
делать, а чего делать нельзя. В  об-
морок никто не падает.

– Женщины часто прибегают к 
обезболиванию родов?

– Постоянно. В нашем роддоме 
широко используются все новые 
перинатальные технологии – это 
и партнерские роды, и спинальное 
обезболивание, и совместное пре-
бывание малыша и мамы. 

Врач без права 
на ошибку

Есть такие люди, о которых хочется писать. 

После встречи с ними ты не ищешь подолгу 

вдохновения в привычных вещах – оно само заполня-

ет тебя целиком и сразу. Есть люди, которым ты 

с первой минуты встречи начинаешь по-доброму 

завидовать: состоявшиеся во всех отношениях, 

востребованные и необходимые. Люди, которые 

предлагают помощь не потому, что могут помочь, 

а помогают потому, что не могут иначе. Которые 

между «жить» и «лечить» не знают разницы…

(Продолжение в очередном номере)



В с е р е д и н е  м а я 
иностранные студенты ПО 

вместе с преподавателями кафедры 
белорусского и русского языков по-
бывали в Гродно. Погода радовала 
– было много солнца.
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года в Па-
риже решением 
конгресса Меж-
дународной феде-
рации женщин был 
учреждён  Меж-
дународный день 
защиты детей, 
который ежегод-
но празднуется 1 
июня, а впервые 
отмечался в 1950 
году, затронув 51 
страну. 

Символично,  что 
Международный день за-
щиты детей  празднуется 

именно в первый день лета и совпадает с 
днем начала школьных каникул. Этот празд-
ник призван обратить внимание обществен-
ности  на проблемы 
детей и защитить их от 
опасностей современ-
ного мира. Поэтому 
если в этот день на 
улице стоит солнечная 
и теплая погода, то 
радостно становится 
вдвойне. Праздник 
обычно сопровожда-
ется концертными 
программами, благотворительными акция-
ми с подарками и сюрпризами для мам и их 
малышей, выставками и познавательными 
мероприятиями, главные герои которых 
– дети.

Министерство по чрезвычайным си-
туациям Республики Беларусь также ставит 
своей целью защитить жизни маленьких 
жителей нашей страны. В современном мире 
дети должны владеть многими правилами 
безопасной жизнедеятельности, а научить 
их этому должны мы, взрослые. А ведь очень 
часто дети подвергаются разного рода опас-
ностям из-за ошибок взрослых.  Как больно 
порой нам становится, когда обрывается 
жизнь ребёнка в какой-то ситуации, где мы, 
взрослые, должны были его предупредить, 
научить, но не сделали это вовремя. МЧС 
не только в Международный день защи-
ты детей приковывает своё пристальное 
внимание к подрастающему поколению. В 
течение года организовывают ряд обучаю-
щих мероприятий по основам безопасной 
жизнедеятельности, которые охватывают 
широкую возрастную аудиторию ребят. 
Малыши, которые посещают наши детские 
садики, уже проходят серьёзное испытание, 
участвуя в смотре-конкурсе «Безопасное 
детство». Данное мероприятие направлено 
на формирование у детей дошкольного 
возраста безопасного поведения в повсед-
невной жизни. Воспитанники детских садов 
совместно с воспитателями оформляют свой 
«Уголок безопасности» в каждой группе, где 
учатся правильному поведению в той или 

иной чрезвычайной ситуации. С огромным 
интересом малыши ждут ещё и появление у 
себя сотрудника МЧС в форме. Если гово-
рить о ребятах школьного возраста, то пере-
чень мероприятий по основам безопасной 
жизнедеятельности слишком широк и разно- 
образен. Конкурс «Спасатели глазами детей» 
повышает интерес детей к изучению основ 
безопасности жизнедеятельности через твор-
чество. Это взгляд ребёнка на безопасность 
через рисунки, плакаты, поделки, сказки, 
рассказы и т.д. Конкурс «Школа безопасно-
сти» закрепляет уже приобретённые знания 
ребёнка, позволяющие обеспечить личную 
безопасность в экстренных ситуациях. Участ-
ник данного мероприятия должен ответить 
на различного уровня сложности вопросы, 
либо дать правильный вариант ответа на 
предлагаемую чрезвычайную ситуацию. 
Огромный интерес вызывает, особенно у 
ребят старшего школьного возраста, полевой 
лагерь «Юный спасатель». Все участники жи-
вут в палаточном городке, ребята проявляют 

здесь свои по-
ложительные 
качества, такие 
как терпение, 
выдержку, сме-
лость и вынос-
ливость. Все 
мероприятия 
палаточного 
лагеря направ-
лены на умение 
ребят выживать 

в различных ситуациях, как правильно и 
быстро установить палатку, оборудовать 
спальное место, разведение костра при 
определённых условиях, оказание первой 
помощи пострадавшему и т. д.

Не оставят без внимания сотрудники 
МЧС ребят и на время летних каникул. 
На протяжении всех трёх летних месяцев 
Министерство по чрезвычайным ситуаци-
ям организовывает акцию «Каникулы без 
дыма и огня». Каждый школьный лагерь 
посетит представитель МЧС, с ребятами 
будут организованы конкурсы, викторины 
и т.д. В одном только Московском районе г. 
Минска таких школьных лагерей 35,и пред-
ставителям службы спасения нужно посетить 
каждый. А также ребят приглашают посетить 
музеи пожарного дела, в Московском районе 
г. Минска есть музей, созданный совместно 
с Московским РОЧС и ГУО «ЦДОДиМ 
«Ранак», – музей пожарного дела «Сквозь 
пламя лет». Целью данной акции является 
то, чтобы каждый ребёнок провёл летние 
каникулы в полной безопасности – и его 
жизни, и здоровью ничего не угрожало.

Самое большое богатство в мире – это 
детская улыбка и счастливые глаза малы-
шей. Давайте же мы, взрослые, сбережем 
самое ценное, что у нас есть, не оставим без 
внимания и помощи своих детей. 

Марина ВАСИЛЕВСКАЯ, 

инспектор ГПиО Московского РОЧС МГУ 
МЧС РБ

«Там, дзе сосны спяваюць
Песні белым бярозкам,
Там спрадвеку стаіць
Мая родная вёска.
Я не ведаю болей
Месца лепшага ў свеце,
На вялікай, блакітнай,
На нашай планеце».

Это строчки стихотво-
рения самого народного 
поэта белорусской земли 
Я.Купалы, который стал 
для белорусов литератур-
ным классиком и настоя-
щим символом нации. Ро-
дился Янка Купала (Иван 
Луцевич) 25 июня (7 июля) 
1882 года в фольварке Вя-
зынка Вилейского уезда 
(теперь – Молодечнен-
ский район). Именно это 
место наша 346 группа 
посетила благодаря Цереху 
Мечиславу Константино-
вичу – доценту кафедры 
пропедевтики внутренних 
болезней и нашему ку-
ратору.

Мы увидели восста-
новленный интерьер 
крестьянского дома, где 
жили молодые отец и 
мать будущего поэта, 
а потом родился и сам 
Янка. Колыбель, где спал 
мальчик, самодельные 
детские ходунки – ме-
мориальную комнату 

создавали по воспоми-
наньям старожил. С тех 
пор сохранились только 
старые липы, домик дво-
ровых и сад. На месте 
сегодняшнего памятника 
Купале были конюшни. 
В восстановленном зда-
нии амбара, куда некогда 
свозили мешки с зерном, 
действует литературно-
этнографическая экс-
позиция, посвященная 
народным праздникам и 
обрядам.

Субботний день с Ме-
числавом Константи-
новичем запомнился не 
только посещением дома-
музея Янки Купалы, но и 

поездкой на электричке, 
где Мечислав Констан-
тинович не позволил нам 
скучать, дал почитать 
интереснейшие статьи, 
припасённые, видимо, 
заранее. Хорошая погода 
позволила нам облюбо-
вать полянку неподалёку 
от музея, где мы жарили 
всякую вкуснятину, а Ме-
числав Константинович 
рассказывал нам о своих 
студенческих годах пре-
забавные истории и про-
вёл небольшой опрос по 
пропедевтике внутренних 
болезней.

Надежда ШЕВЧИК,  
Нина БУЙ, студентки лечфака

Каждому студенту из-
вестно, что культурная 

жизнь нашего университета 
всегда была на высоте. Очень 
приятно, что у студентов 
имеется возможность при-
сутствовать на разного рода 
мероприятиях. Одно из них 
состоялось 21 мая. В чи-
тальном зале библиотеки  
БГМУ собрались студенты 
2 курса лечфака на презен-
тацию автобиографической 
книги доктора медицинских 
наук, профессора кафедры 
общей хирургии Григория  
П е т р о в и ч а  Р Ы Ч А Г ОВ А 
«Путь хирурга».

Слово «презентация» – не 
совсем подходящее определение 
для описания этого мероприятия 
– встреча с автором книги скорее 
походила на душевную беседу, 
чем на некое официальное собы-
тие.  По словам самого Григория 

Петровича: «Писать учебники 
намного проще, чем какое-нибудь 
литературное произведение, ведь 
при написании их можно что-то 
позаимствовать у других». В самом 
деле, при написании большинства 
учебных пособий используют-
ся многочисленные материалы 
других авторов, что значительно 
упрощает написание книги. Хотя 
книга «Путь хирурга» и является 

автобиографи-
ческой, она не 
состоит цели-
ком и полно-
стью из мемуа-
ров Григория 
Петровича; в ней 
имеются интересные случаи из 
практики оперирующего хирурга, 
исторический ракурс. 

         «Показать медицину такой, 
какая она есть, однако и выйти 
за её рамки», – одна из основных 
целей написания книги «Путь 
хирурга».  Для студента-медика, 
будущего практикующего врача, 
весьма полезно было бы взглянуть 
на будущую профессию с со-
вершенно иной стороны, с точки 
зрения людей, которые уже по-
святили свою жизнь медицине. Со 
слов Григория Петровича «Хирург 
сейчас и хирург ранее – совер-
шенно разные профес-
сии. Пришли новые тех-
нологии диагностики и 
лечения, которые стали 
внедряться в клиниче-
скую практику,  в ряде 
случаев они в корне из-
менили представления 
о лечении того или 
иного заболевания, и 
как активный участ-

ник и свидетель трансформации 
медицины и хирургии я принял 
решение поделиться своими на-
блюдениями, мыслями и опытом 
с молодыми коллегами». На при-
мере книги «Путь хирурга» можно 
проследить, как обыкновенный 
мальчик из Полесья своим стрем-
лением учиться и упорным трудом 
становится великолепным хирур-
гом. Помимо этого, клинические 
случаи, исторические факты 
и многое другое, несомненно, 
расширят кругозор читателя. 
Сама презентация проходила в 

тёплой и непринуждённой 
обстановке. Студенты ста-
рались больше разузнать 
об авторе книги, поэтому 
задавали множество во-
просов. Вопросы были 
и о профессиональной 

деятельности Григория Пе-
тровича, и вопросы  личного 
характера, а также – в некотором 
смысле философские.  Ответ на 
один из последних  вопросов про-
звучал как своего рода напутствие,  
мудрость, которая была доверена 
нам, цитирую: «Ради любви, я 
думаю, стоит чем-то жертвовать. 
И, несмотря на все регалии, на 
весь этот профессиональный 
антураж, главное в жизни – это 
семья».  Согласитесь, довольно-
таки  справедливое выражение.

Игорь ГУСАК, студент лечфака
Фото Дмитрия ЗЕЛЕНКОВСКОГО

Началась экскурсия со Свято-Покровского собора 
– кафедрального православного собора, возведённого 
в начале XX в. в память о погибших в русско-японской 
войне солдатах и офицерах.

Выйдя из собора, мы прошли к городскому парку, в 
котором с удовольствием прогулялись и сделали общую 
фотографию на память.

Далее мы отправились в Борисоглебскую (Колож-
скую) церковь, построенную в XII в. Предположи-
тельно, церковь была построена во время правления 
гродненских князей Бориса и Глеба Всеволодковичей 
и освящена в честь их небесных покровителей Бориса 
и Глеба.

Коложская церковь находится на самом берегу 
Немана. В 1853 г. в результате оползня стены церкви 
частично обрушились. В ходе реставрации вместо 
утраченной каменной стены возвели деревянную. 
Стены Борисоглебской церкви выложены из плоского 
кирпича – плинфы и декорированы майоликовой 
плиткой и плоскими валунами.

Кроме того, в стены встроено много полых глиня-
ных сосудов – голосников, что делает акустику церкви 
уникальной. Очень впечатляющий звон колоколов.

П р о д о л ж а я  н а ш у  э к с к у р с и ю ,  м ы  п о -
сетили Старый и Новый замки, Фарный ко-

стёл, полюбовались Лютеран-
ской  кирхой, зашли в старинную аптеку, 
построенную в 18 в.

Особого внимания заслуживает, ко-
нечно, Фарный костёл, который долгое 
время считался самым богатым костёлом 
в Восточной Европе. Его внутреннее 
убранство и сейчас поражает вообра-
жение: изумительная резьба по дереву, 
фрески, великолепные скульптуры. Нам 
повезло, потому что войдя в костёл, мы 
стали свидетелями красочной свадебной 
церемонии, которая произвела на нас 
сильное впечатление.

Гродно – небольшой, но очень уютный 
город. Нам было приятно пройтись по ста-

ринным улицам, полюбоваться древними памятниками 
архитектуры.

А прикоснуться к природе, белорусским традициям 
и необычному зодчеству нам удалось в находящемся 
недалеко от Гродно «Агротуристическом комплексе 
Коробчицы», стилизованном под панскую усадьбу. 
Территория усадьбы большая, есть парк, озеро, вольеры 
с дикими и домашними животными и птицами, шах-
матная площадка с метровыми деревянными фигурами, 
детская площадка с качелями и горками, настоящий 
пиратский корабль со штурвалом, избушка Бабы-Яги, 
огромный трёхглавый Змей Горыныч и другие сказоч-
ные персонажи. 

По территории парка можно проехать на дилижансе 
с экскурсоводом, который расскажет о богатой флоре 
и фауне усадьбы. Также есть конюшня, рядом рас-
положен манеж, где под руководством тренера можно 
прокатиться верхом на лошади или на пони.

Мы с удовольствием гуляли по территории усадьбы, 
фотографировались, дышали свежим воздухом, на-
слаждались общением с природой. 

Снежана БУХОВЕЦ, Елена ГРИНКЕВИЧ , ст. преподаватели 
кафедры белорусского и русского языков

Путь 
хирурга 

Учитель и врач 

– два занятия, для ко-

торых любовь к людям – 

обязательные качества.
Н. А. Амосов

Там, где родился Янка…

Каникулы 
без дыма  

и огня

● Экскурсii

Очень впечатляющий 
звон колоколов




